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法 治 进 行 时

12 月初，武警湖北总队恩施支队
在年终总结部署会结束当天，就组织
机关人员打起背包深入基层，指导各
大 （中） 队梳理一年来工作中的得
失，研究制订整改措施、筹划新年度
工作。

据了解，以往开展年终总结时，
该支队个别机关部门和基层单位常以
事务繁忙为由，忽视深入调研这一
环节，需要时直接向下级单位索要文

字材料，甚至闭门造车，查找问题不
接地气，筹划工作与部队实际结合得
不够紧密，缺乏针对性和指导性。
“没有调查就没有发言权，只有深

入基层，掌握最真实的第一手资料，
才能有的放矢、指导基层科学谋划新
年度工作。”支队政委吴保民说，他们
对照《军队基层建设纲要》和条令条
例规定，修改完善《年终工作总结实
施方案》，明确年终总结需要做的具体

工作。他们组织机关干部通过分层座
谈、一线体验、问卷调查和汇总分析
等方式，对基层单位军事训练水平、
政治教育开展情况、官兵思想状况等
10 个方面 107 项内容进行数据统计，
用量化手段摸清基层建设底数；分头
蹲点住班征求意见，围绕军事训练、
政治工作、后装保障、安全管理等工
作，请官兵逐项评议打分，找出存在
的问题短板，为制订新年度工作计划

把准方向。
某中队基础设施相对比较薄弱，全

面建设在支队排名靠后。筹划新年度工
作中，该中队起初提出“争创标兵中
队”“人人争当训练标兵”等目标。机
关工作组了解情况后，要求他们少提不
切实际和空泛目标，并指导帮带该中队
党支部重新审视建设现状，针对问题逐
项制订可行的工作计划。对官兵反映的
解决不彻底、容易反弹回潮的顽固问
题，支队有关部门着重在新年度工作筹
划中强化了相应整改措施。

支队机关干部罗润在基层调研
时，结合听取官兵意见梳理自己所在
股室负责的工作，形成了一份有数
据 、 有 问 题 、 有 分 析 的 “ 问 题 清
单”。他说：“今年调研工作做得扎
实，查找的问题更有针对性。在新的
一年里，就要盯着这些问题用狠劲、
出成效。”

武警恩施支队紧贴实际

筹划工作不再“好高骛远”
■曾春利 宁建朋

年终总结是部队年度工作的一项重要内容。总结经

验、查找问题、谋篇开新，对于推动部队全面建设再上新

台阶有着重要意义。然而，个别单位虽然在总结时能查

找到问题并制订整改措施，但落实起来却往往只体现在

材料中，总结之后就没有了下文，从而陷入“年年搞总结，

年年老问题”的怪圈。

发现存在问题、制订整改措施，只是做好年终总结工作

的“上篇文章”，总结更重要的是做好剖析整改的“下篇文

章”。对需要在新年度解决的问题，必须列出整改时间表，

下决心纠治到位，不能久拖不决。各级要认真落实中央军

委基层建设会议精神，按照《军队基层建设纲要》抓落实，一

步一个脚印，促进基层建设迈上新台阶。

走出“年年搞总结，年年老问题”的怪圈
—基层部队突出问题导向搞好年终总结的一组报道

“问题找得准，整改措施实，明年
开展工作就有底气！”11月下旬，中部
战区陆军某团以 《军队基层建设纲
要》为遵循，在年终总结中重点写好
“问题篇”，为新年度工作明确了方向。

年终总结工作展开后，团机关在
调研时发现，个别基层单位讲成绩、
摆荣誉多，对自身存在的问题遮遮掩

掩。有的怕找深层次问题会影响单位
评先评优，就用一些“鸡毛蒜皮”的
小问题充数；还有的单位问题找不
准，或是查找出的问题“年年岁岁花
相似”。
“成绩不讲跑不了，问题不讲不得

了。不敢正视问题就是最大的问题。”
该团对几个查找问题不认真、讲问题

避重就轻的连队，责令重新进行对照
检查，尤其是把练兵备战中存在的问
题找准查实。团里还就此开展专题教
育，帮助官兵增强问题意识。机关以
《军队基层建设纲要》为依据，制订下
发《关于年终总结坚持问题导向的意
见》，要求单位和个人按照年初制订的
计划，采取个人分析查短、互相帮助

找短、述职述绩摆短等方式，将问题
查全查准、深挖深析。问题查找完毕
后要公示“问题清单”，听取官兵意见
建议。

团政治工作处主任赵艳军介绍，
对表《军队基层建设纲要》，机关查找
出野外驻训基础训练不扎实、模拟训
练质效不高等多个短板问题。基层各
单位也对全年工作认真“复盘”，比如
修理连梳理出士官支委作用发挥不明
显、军事训练秩序不规范等问题。对
查找出的问题，团党委督导各级逐一
制订整改措施，不让老问题过年关。

在一次参加完问题会诊后，机步
二营教导员周磊说，今年总结问题剖
析精准，整改举措务实，项项都打在
点子上，没有再出现蜻蜓点水、避实
就虚、概略瞄准等问题。

中部战区陆军某团深挖病灶

查找问题杜绝“蜻蜓点水”
■徐 蕊 郑岳明

11 月底，东部战区海军航空兵某
师将年终总结报告挂到信息公示栏，
征求全体官兵意见建议。大家反映，
今年的总结简洁务实、干货满满，既
有对问题深层次的思考剖析，也有切
实可行的整改措施。

今年总结伊始，该师针对以往容
易出现的把功夫花在梳理工作成绩
上，对如何解决问题泛泛而谈，“成

绩一大片，问题没几个”“工作干得
好，不如总结写得好”等问题，下大
力进行纠治。师政治工作部主任陈太
庆说，总结的关键在于反思和提高，
决不能搞表面文章和形式主义。

为切实改进作风，他们以《关于
解决“五多”问题为基层减负的若干
规定》等为遵循，坚持纠治和督导并
举，组织师、团、站党员干部进行思

想作风专题教育，引导大家进一步改
进作风。师里采取“常委挂团站、科
室盯营连、支部帮个人”的方式，层
层落实责任，确保总结客观务实。认
真听取官兵意见后，他们严格审查把
关，责令 3个单位对“穿靴戴帽”的
总结进行回炉，要求他们把重点放在
查找问题上。某场站将还在计划中的
工作当作已落实的事项总结经验，被

责令当场整改。某部一名士官提出的
“加大训练设施建设力度，希望尽快
完成机上实习、空中带飞等改装课目
训练”等建议被机关研究采纳后，写
进总结报告。

摒弃“花团锦簇”，总结更重摘
取“实果”。结合年终总结工作，该
师广泛开展“今年工作怎么看、明年
工作怎么干”讨论活动，围绕政治教
育、军事训练、党组织建设、后装保
障、安全管理等工作，查找出 6个方
面共 38 条问题。对基层反映强烈、
能够马上解决的问题立即纠改；一时
无法解决的问题，明确整改时限和责
任人。
“这样的总结有抓手、有方向，

问题抓得准、措施定得实，明年工作
‘怎么干’很明确。”空中勤务大队一
中队教导员周雪峰告诉笔者。

东部战区海军航空兵某师改进作风

总结经验摒弃“花团锦簇”
■邓 鹏 焦飞宇

“虽然驻地相对偏远，但能免费入住
师里为我们提供的‘中转站’，觉得心里热
乎乎的！”前不久，从山东老家休假返回新
疆的下士小张，搭乘夜间航班抵达乌鲁木
齐后，凭个人“休假通行证”顺利住进了师
招待所。这是该师党委倾力服务基层，细
化落实惠兵政策的一项务实举措。

前不久，该师领导在基层调研时了
解到，驻守北疆偏远县城的官兵探亲休
假存在诸多不便。一方面，驻地距省会
城市几百公里，官兵们为赶早上的航班，
只能提前一天出发；另一方面，官兵探亲
归队或家属来队乘飞机或火车进疆后，
都需要在大城市中转，途中往往产生较
高食宿费用。有的为节省开支，常常选

择连夜赶路，存在安全隐患。
基层有呼声，机关有回应。在该师

党委会上，为偏远部队官兵提供“暖心中
转站”的提议顺利通过。机关对照上级
关于规范军队人员福利待遇的相关文件
精神，进一步细化落实惠兵政策，研究制
订《师招待所保障官兵规定》，将原本因
公出差的保障范围扩展到休假探亲、亲
属来队、复转退人员及职工到部队办理
公务等，相关人员只需出具有效审批证
明即可入住。同时，他们还及时下放审
批权限，要求各单位按照条令规定自行
严格把关，确保官兵能够快捷方便享受
到服务，切实把暖心工作落细落实，让官
兵最大限度地享受到福利政策。

新疆军区某师依法细化落实惠兵政策

探亲休假有了“暖心中转站”
■史建民 谢京波

“检查前的动员内容详细全面，组织
流程正规有序，总结讲评直指问题，这样
的检查让我们信服！”近日，北部战区陆
军某旅二营在机关检查组指导下，对官
兵手机进行保密检查。检查完毕，下士
小吕对机关的做法表示认同。
“这是机关虚心听取基层官兵意见，

改进检查方式取得的成效。”该旅保卫科
科长胡楠介绍。此前有一次，机关检查
组不打招呼到基层连队“突击”排查手机
隐患，基层官兵不太欢迎。

手机检查有没有明确的时间规
定？检查的内容有哪些……对机关这
种随意性较强的检查方式，官兵提出意

见。该旅领导深入调研后，认真听取官
兵意见，坚决叫停机关随意检查的做
法。要求机关对照条令规定和手机使
用相关规定，制订《手机点验“八个不
准”》，明确“惩责适度、预防为主”的检
查原则。同时，他们在组织程序、方法
步骤、分析判定的科学性、规范化上下
功夫，进一步完善规章制度、健全监督
机制，形成“机关检查有时间表，基层自
查有细则”的长效机制。机关有关科室
还建立电子信息数据库，规范手机数据
搜集、留存、分析流程，划定检查范围、
明确检查界限，使手机检查正规有序，
得到了官兵的理解支持。

北部战区陆军某旅

检查秩序从“任性”到正规
■陈玉博 李路尧

12月初，空降兵某部按照新大纲要求，在复杂恶劣天气条件下组织跳伞训练，

锤炼部队全天候作战能力。 杨灏峰摄

前不久，刚上任的空降兵某旅某
连指导员卢伟帅发现一个现象：检查
内务时，有一些战士的储物柜没有上
锁。询问战士，有人坦言储物柜里只
存放着充电器、小镜子之类的日常用
品，很少用来存放信件、日记本、钱
物等隐私物品。

进一步了解发现，战士们之所以
不在储物柜存放隐私物品，是担心在
各类检查中出问题。基层连队为防止
战士私藏、误藏违禁物品，有时会对
战士个人物品进行检查。检查中，个
别班排为避免查出问题，会先期组织
进行自查。一名下士说，有一次，班
长在检查中要求他打开储物柜，并

“顺手”翻看了他的日记本，这让他很
抵触。从那以后，他便不再用储物柜
存放隐私物品了。

一次连务会上，卢伟帅提出了战
士 们 的 意 见 。 对 此 ， 有 的 班 长 反
映，个别战士自控能力、辨别能力
较差，对违禁物品的警惕性不足，
平时班里出现问题，有的就与储物
柜有关。一名班长说，他曾经从储
物柜里发现过子弹壳等物品，这些
都是安全隐患。

卢伟帅感到，频繁检查战士的储
物柜不符合条令规定，如果处理不
当，还会影响官兵团结，甚至引发矛
盾，这个问题必须纠正。连队法治教

育课上，他告诉大家：“检查是必要
的，但要依规进行，做到内容明晰、
过程透明，避免随意乱查。对战士的
隐私物品，干部骨干要充分尊重，检
查时必须征得战士本人同意。”随后，
连队干部骨干对照条令要求，反思日
常管理中存在的加码加压等问题。战
士们也加入讨论，对连队正规化管理
中存在的问题提出意见建议。

最近，笔者在该连一班看到，上
等兵小王结束一天的训练后，从储物
柜里取出日记本，记录一天的体会与
感悟。他说，现在干部骨干非常尊重
官兵的个人隐私，储物柜用起来更加
放心、舒心了。

战士储物柜为何不上锁？
■张洪兵 李 建

12月3日，新疆军区某团冒着严寒天气，按照训练大纲要求开展练兵活动，锤炼官兵过硬军事本领。

周凯威摄


